

RESSENYES

DOMINGO, Andreu (ed.) (2023)

La coartada demogràfica y el discurso de la involución en España

Vilassar de Dalt: Icaria, 287 p.

ISBN 978-84-19778-41-3

En este libro, editado por el demógrafo y sociólogo Andreu Domingo, subdirector del Centre d'Estudis Demogràfics, en el que participan once autores procedentes de diferentes universidades y centros de investigación españoles de diversas disciplinas de las ciencias sociales, como la demografía, la ciencia política, la geografía, el periodismo y la sociología, se construye una visión que destruye, mediante sólidos argumentos científicos, el discurso que instrumentaliza la demografía con fines ideológicos.

El editor subraya en el prólogo que el libro quiere «dar cuenta de la formación, de los orígenes y de la instrumentalización política de un relato demográfico en España hecho a espaldas de los profesionales de la demografía, con la complicidad necesaria de los medios de comunicación». El texto destaca, por tanto, la creación de un relato demográfico en España que impulsa discursos profundamente alarmistas y que ignora a menudo a los profesionales de la demografía, una disciplina de largo recorrido en las principales universidades del mundo, pero que carece de reconocimiento institucional en el mapa académico español.

El volumen se estructura en tres partes y ocho capítulos. La primera parte

examina el discurso político analizando cómo se ha formado y se ha utilizado el relato de la involución. La segunda parte estudia el papel de los medios de comunicación y la opinión pública en la propagación de estos discursos. Finalmente, la tercera parte compara los discursos políticos con el análisis demográfico riguroso, abordando temas actuales como el mercado laboral, la crisis del sistema de pensiones y el despoblamiento rural.

Los diferentes capítulos del volumen exploran cuestiones muy variadas: el origen y la evolución del *natalismo* y su influencia en las políticas públicas; las metáforas demográficas que se resumen en conceptos de gran difusión e impacto mediático y social, como el *suicidio demográfico*, el *invierno* o *infierno demográfico* y otros aspectos relacionados con la inmigración, por ejemplo, el archiconocido *gran reemplazo*, dominante entre los partidos políticos xenófobos y de extrema derecha, como Vox, que ejerce una influencia en el discurso sobre el cambio demográfico y el papel y las formas en que los medios de comunicación contribuyen a aumentar la percepción pública de los problemas demográficos. La última parte ofrece un análisis crítico de los tópicos sobre la crisis y la sostenibilidad de

las pensiones y el despoblamiento rural, mostrando cómo los discursos políticos a menudo se desvían de los datos reales y las evidencias demográficas. Todos estos asuntos son materia de análisis y discusión en este denso y necesario libro.

Julio Pérez, investigador del CSIC, dedica el primer capítulo, «El natalismo en la España del siglo XXI», a uno de los puntos centrales del libro: la crítica al discurso natalista que ha surgido en respuesta a las preocupaciones sobre la baja tasa de natalidad en España. El texto aborda la evolución del natalismo en España desde el siglo XIX hasta la actualidad, destacando su relación con las dinámicas demográficas y los cambios sociales. Tras el *baby boom* de las décadas de 1960 y 1970, el natalismo se revitalizó a partir de los años ochenta, impulsado por diversas posturas políticas y religiosas que consideraban la baja fecundidad como una «crisis demográfica». Este fenómeno ha sido utilizado para promover políticas que, aunque retóricas, no han mostrado una eficacia real en el aumento de la natalidad. A lo largo del siglo XX, el natalismo en España estuvo vinculado a regímenes políticos autoritarios, como el franquismo, donde se implementaron leyes de subsidios familiares sin un impacto significativo en la natalidad. Posteriormente, medidas como el Cheque Bebé ejercieron un efecto nulo y se justificaron más como un intento de estimular el consumo que de aumentar los nacimientos. El análisis concluye que las políticas natalistas actuales son reactivas y están arraigadas en un contexto ultraconservador que busca revertir los cambios sociales, aunque su efectividad real en la fecundidad sigue siendo más que cuestionable.

Andreu Domingo recupera, en un segundo capítulo, «Las metáforas sobre la población: Suicidio demográfico, invierno demográfico y gran reemplazo», tres ideas que abundan en el discurso político del mundo conservador y la extrema

derecha y reflejan una visión distópica de los cambios poblacionales que simplifican y dramatizan la complejidad demográfica. El capítulo contribuye a dibujar sus orígenes y su relación con las ideologías neoliberales y neoconservadoras, así como su impacto en la comprensión de las transformaciones demográficas. Además, se argumenta que las metáforas demográficas, especialmente aquellas que reflejan una visión homeostática de la población, son anacrónicas y distorsionan tanto el paradigma malthusiano como el individualismo metodológico del neoliberalismo. Estas alegorías pueden llevar a visiones nacionalpopulistas y potencialmente al fascismo. Ambos movimientos, aunque partan de supuestos diferentes, comparten valores y objetivos comunes que se manifiestan en sus actitudes hacia la migración, el género y el papel del Estado, lo que revela la complejidad y la peligrosidad de las narrativas demográficas en la sociedad actual.

En el tercer capítulo, «La extinción de la nación española y cómo evitarla: Una aproximación al discurso parlamentario post Vox y sus consecuencias de género», las autoras Alba María Aragón Morales y Antonia María Ruiz Jiménez examinan las propuestas y el discurso del partido Vox en relación con la natalidad y la inmigración, destacando su enfoque en fomentar la maternidad mediante incentivos económicos y fiscales, mientras critican la inmigración como una amenaza a la cultura y a la seguridad nacionales. Vox presenta la baja natalidad como un «suicidio demográfico» que pone en riesgo la identidad cultural española y la sostenibilidad del sistema de pensiones, abogando por políticas natalistas y un control estricto de la inmigración. Su retórica, que se basa en el miedo al «gran reemplazo» y la «ideología de género», refleja tendencias observadas en otros partidos de la derecha europea más radical.

En su capítulo, «Vallines y macarrones: El discurso pseudodemográfico en

la prensa online», Cora Cuenca y Juan Manuel García-González analizan la información demográfica en cuatro diarios de gran difusión, representativos del espectro ideológico español (*ABC*, *El Mundo*, *El País* y *elDiario.es*), y cómo los medios de comunicación tratan la información relativa a los hechos demográficos mediante el abuso de un lenguaje alarmista y el recurso a «expertos» que, en su gran mayoría, no son demógrafos y a menudo solo representan a grupos de presión. El libro también habla acerca de cómo los medios de comunicación manipulan la información referente a la población para construir narrativas que justifican las políticas aplicadas. Los autores analizan ejemplos concretos acerca de cómo se presenta la información demográfica en los medios, destacando la falta de rigor y la tendencia a simplificar cuestiones altamente complejas. Esta manipulación no solo distorsiona la realidad, sino que también contribuye a crear un clima de miedo y ansiedad en la sociedad. En resumen, el capítulo proporciona una visión detallada sobre cómo se abordan los temas demográficos en la prensa española, destacando la influencia de las inclinaciones ideológicas y políticas en la presentación de la información.

Antía Domínguez Rodríguez y Antía Pérez Caramés escriben el capítulo «Bulos y miedos demográficos: Difusión social e implicaciones políticas», donde se analiza el alarmismo demográfico en Europa y España enfocándose en la percepción negativa del envejecimiento y la despoblación, que ha sido utilizada para impulsar agendas políticas. Se observa una transición en los temores demográficos, desde la superpoblación hasta el envejecimiento y la despoblación, lo que ha llevado a crear la «demografía apocalíptica». Las autoras exploran estos aspectos a través de un cuestionario realizado entre estudiantes de Sociología, donde se revela que, aunque comparten preocupaciones similares a la población en general, su intensidad es menor.

Jordi Bayona, en su aportación «Demografía y opinión pública en España: Una visión generacional», aborda la percepción de los fenómenos demográficos en España a partir de diferentes encuestas que abarcan un período de 40 años, destacando un desinterés general por estos temas en encuestas de opinión, a pesar de su reconocimiento como cuestiones importantes. La investigación se centra en aspectos como la composición familiar, el envejecimiento de la población, la despoblación y la inmigración. Uno de los hallazgos principales de este capítulo es la existencia de una brecha generacional en la percepción de estos fenómenos. Las generaciones más antiguas (nacidas entre 1926 y 1945) tienen opiniones notablemente diferentes a las de las más jóvenes, quienes tienden a adoptar posturas más progresistas. Esta contribución analiza también el cambio en las actitudes hacia la familia y la reproducción. Se observa un descenso en el número ideal de hijos y una creciente aceptación de la fecundación in vitro y la maternidad fuera del matrimonio. La percepción sobre la inmigración ha evolucionado, puesto que muestra un aumento de los sentimientos negativos, especialmente en contextos sociales y territoriales con mayores dificultades de acceso al mercado laboral.

Pau Mirret, en su trabajo «El empleo en la base del modelo social: Edad, sexo y territorio», examina la relación entre la fuerza laboral, el empleo y la demografía, centrándose en la sostenibilidad del sistema de la Seguridad Social en el contexto del envejecimiento poblacional. El autor argumenta que confiar en la prolongación de la vida laboral como solución al colapso del sistema de pensiones es ineficaz a corto y a largo plazo. A lo largo del análisis desarrollado por este autor, se menciona la creciente dependencia laboral desde la década de 1970, con un notable empeoramiento que se ha revertido brevemente antes de volver a alcanzar niveles críticos. De suma importancia es la interconexión de los datos territoriales

y la influencia de la estructura demográfica en la dependencia laboral, sin olvidar el papel crucial de las mujeres en el mercado laboral, señalando la fractura entre género y empleo y cómo las políticas públicas han afectado en su participación. Según Miret, la tasa de dependencia laboral ha alcanzado niveles históricamente bajos, pero se advierte que la situación podría cambiar si no se implementan políticas efectivas para la juventud, especialmente si no se aborda la cuestión de la inactividad entre los jóvenes, quienes a menudo no realizan ninguna formación ni trabajan. Finalmente, como tesis más importante de este capítulo se concluye que el envejecimiento no es la única causa de la dependencia laboral, y que la disponibilidad de empleo y las políticas de jubilación son también factores determinantes. Es fundamental considerar la equidad en el empleo y la inclusión de grupos como las mujeres y los inmigrantes para garantizar la sostenibilidad del sistema de la Seguridad Social.

En el capítulo que cierra el libro, «Mitos, certezas y estereotipos de la despoblación en la España rural», Joaquín Recaño retrata los factores de la despoblación en España, un asunto de largo recorrido que se remonta a más de un siglo atrás. Aunque existen algunas verdades indiscutibles sobre la despoblación rural, también hay muchos estereotipos y conceptos erróneos que se repiten constantemente en los medios de comunicación. Es importante destacar que el mundo rural no se limita únicamente a la agricultura, sino que tiene una importante variedad de bases económicas. Sus municipios no son todos iguales, y es necesario tener en cuenta la diversidad que presentan al diseñar políticas para combatir la despoblación. El autor propone una tipología que clasifica a los municipios según su tamaño, su densidad demográfica

y su grado de accesibilidad a las ciudades, caracterizando a tres grupos: municipios con resiliencia demográfica, municipios en áreas de emigración y municipios en riesgo de despoblación irreversible. Cada grupo presenta características demográficas diferentes y enfrenta desafíos particulares. En la actualidad, la despoblación rural no es impulsada principalmente por la emigración, sino por el crecimiento natural negativo. La baja natalidad y el envejecimiento de la población son factores clave en este proceso. Además, la falta de atracción de inmigrantes también contribuye a aumentar la despoblación en los municipios rurales. Es importante destacar que no todos los municipios rurales son iguales y que se requieren políticas diferenciadas para abordar sus desafíos demográficos. El autor concluye que es necesario priorizar la resiliencia demográfica y generar políticas eficaces para los espacios rurales que tienen un mayor potencial para mantener su población.

Finalmente, si tuviéramos que resumir de forma sumaria el contenido del libro, podríamos decir que se trata de una contribución sobre la instrumentalización ideológica de la demografía en España. El texto subraya la necesidad de realizar un enfoque más riguroso basado en datos que aborde los problemas demográficos y desafíe los discursos políticos que distorsionan la realidad. En suma, se trata de una obra que construye un sólido argumentario para desmontar los bulos y las teorías de escasa cientificidad construidas en torno a la «coartada demográfica».

Laura Marbán Martínez

Centre d'Estudis Demogràfics

lmarban@ced.uab.es

<https://doi.org/10.5565/rev/dag.974>



© de la autora